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着力做好“三篇文章”
打造对外开放新高地

齐鲁晚报·齐鲁壹点记者：继
成为全国首批沿海开放城市、山
东新旧动能转换综合试验区“三
核”城市之后，去年中国（山东）自
由贸易试验区烟台片区也获国务
院批复。2020年，打造对外开放新
高地，烟台还有哪些大的动作和
创新举措？

张术平：烟台作为山东对外
开放的桥头堡，着力做好“平台、
产业、环境”三篇文章。

做好“平台”文章。当前，我们
正在积极打造对外开放的前沿阵
地，概括来讲就是“四园两区”。

“四园”就是国际招商产业园、中
韩产业园、中日产业园、中德新材
料产业园。“两区”就是山东自贸
区烟台片区和烟台保税港区。建
设自贸片区，是烟台市继成为全
国首批沿海开放城市、山东新旧
动能转换综合试验区“三核”城市
之后，迎来的又一重大开放机遇，
烟台对外开放正式进入“自贸”时
代，这将是创新最活跃、开放最有
活力的一片区域。烟台保税港区
去年实现进出口总额714亿元，今
年4月份刚刚得到国务院批复转
型综合保税区，将为烟台对外开
放带来一批含金量更高的政策。

做好“产业”文章。烟台拥有
雄厚的产业基础，工业实力强、服
务业发展快、海洋经济有特色，形
成了电子信息、装备制造、食品加
工、高端化工、黄金冶炼、汽车等6
个千亿级产业集群，正在大力培
育新一代信息技术、智能制造、新
能源、新材料、生物技术与大健
康、海洋经济、航空航天、数字创
意等八个战略性新兴产业。当前，
我们启动实施了优势产业链倍增
计划，正在积极招引产业链上下
游的战略投资者，实现产业倍增
裂变，也为来烟投资者提供良好
生态和巨大市场。

做好“环境”文章。烟台是世
界银行评定的中国投资环境6个
金牌城市之一、连续七届全国社
会治安综合治理优秀城市、连续
五届全国文明城市，2019年全国
城市信用综合指数排名第4位，全
市80%以上政务服务事项实现

“移动办理”，市级涉企审批事项
基本实现容缺受理，优质的营商环
境、一流的政务服务是烟台对外开

放的有力保障。

经略海洋，向海图强
建设一流海洋经济大市

齐鲁晚报·齐鲁壹点记者：烟
台这几年相继提出了经略海洋战
略、“蓝色粮仓+蓝色能源”的发
展新模式。对于烟台，可能还有一
句话，就是既要蓝色宝藏，也要蓝
色家园。请问，烟台今年将在发展
海洋与保护海洋两方面做哪些工
作？

张术平：建设世界一流的海
洋港口。烟台港是全国26个沿海
主要港口之一，是国家“一带一
路”倡议确定的15个重点港口之
一。当前，我们正在以全省港口重
组为契机，积极推进“港产城”一
体化发展，积极谋划推进渤海海
峡跨海通道、中韩铁路轮渡等项
目，把烟台打造成辐射中西部、服
务环渤海、对接东北亚的现代物
流中心。

建设完善的现代海洋产业体
系。在海洋渔业方面，今年，我们启
动实施了“百箱计划”，将建设10个
深水智能网箱，在烟台海域建设亚
洲规模最大、装备水平最高、综合
效益最好的海洋牧场；在海工装备
制造业方面，烟台拥有规模以上船
舶及海洋工程装备企业26户，形成
了以中集来福士、杰瑞集团、中柏
京鲁船业等为骨干的企业集群。去
年，我们又启动了东方航天港建
设，高水平建设海上卫星发射母
港；在海洋文化旅游业方面，我们
正在建设海上世界、芝罘仙境、欢
乐海湾等一批重大文旅项目。

建设绿色可持续的海洋生态
环境。我们有信心、有决心打好渤
海区域环境综合治理攻坚战，我们
正在推动“猎捕型”渔业向“农牧
型”转变，拆除近岸养殖，每年开展
增殖放流活动，大力推行生态化养
殖模式，同时，我们大力推动生态
修复，全面推行“湾长制”“港长制”

“岛长制”，集中清理整治涉海排污
问题，去年实施海域、海岛、海岸带
综合整治修复项目39个、修复岸线
45公里，渤海一、二类海水水质面
积占比达到98.6%。

积极破题一体化发展
打造“轨道上的经济圈”

齐鲁晚报·齐鲁壹点记者：5月
7日上午，胶东经济圈一体化发展
工作推进会召开，作为经济圈的
五大城市之一，去年以来烟台已
按照一盘棋谋划、一体化推进的

要求，研究确定了104项年度重点
任务。下一步，烟台还将在哪些方
面破题一体化发展，真正融入胶
东经济圈？

张术平：加快推进胶东经济
圈一体化发展，是省委、省政府践
行协调发展新理念、打造区域发
展新引擎的重大举措，烟台市将
坚决贯彻落实省委、省政府的工
作部署，积极参与、主动融入胶东
经济圈建设，与青岛及其他3市同
心同向、同力同行，共同打造区域
经济一体化发展的山东样板，并
争取在以下几方面取得大的突
破。

推进交通基础设施通盘谋
划。我们希望在铁路公路、机场港
口、能源水源等方面加强合作，共
同推进跨区域基础设施建设，合
力打造互联互通、现代高效的基
础设施网络。按照胶东经济圈“一
体发展、交通先行”的思路，推进
铁路公路互联互通，重点推进连
接潍坊的潍烟高铁、大莱龙扩能
改造项目，连接青岛、威海的莱荣
高铁项目，对接青岛轨道交通延
伸至海阳、莱阳项目，加强市域、
县域间的互联互通，率先打造“轨
道上的经济圈”。加快推进机场港
口融合发展，以全省港口机场重
组为契机，加快推进烟台国际机
场二期、烟台港西港区二期等重
点工程建设。加快推进能源水源
共用共享，谋划实施远距离供水
供热项目。

推进海洋经济发展一体布
局。今年烟台重点推进5G智能化海
洋牧场项目，启动实施深水网箱建
设计划；推进“蓝鲲号”超大型海上
油田设施项目，打造全国高端海工
装备制造基地。深化科教人才体制
改革，打破行政区划壁垒，实现科
技人才共引共享、核心技术联合攻
关、创新成果高效转化。

加强文化旅游合作。胶东经
济圈同属胶东文化圈、民俗圈、旅
游圈，拥有相似的碧海蓝天、黄金
海岸等自然景观，相近的红色文
化、海洋文化、开埠文化、道教文
化等特色文化资源，这是加强文
旅合作的基础和优势。我们对内
加强旅游促销、票务互惠，互为客
源、互为市场；对外依托胶东旅游
城市合作联盟，整合资源、协同发
展，共同培育胶东仙境海岸旅游
品牌、打造滨海黄金旅游带、建设
滨海文旅融合示范区。

除此以外，进一步加强战略
性新兴产业合作，在构建大战略
格局中加快形成促进区域一体化
高质量发展的整体合力。

齐鲁晚报·齐鲁壹点
特派记者 崔岩 黄翔 发自北京

“当前，我国正处于全面建成小康社会
决胜阶段，也是我国养老体系建设的重要战
略窗口期，应当加快推进养老服务体系建
设。”今年全国两会，全国人大代表、泗水县
苗馆镇隈泉村卫生室医生刘庆民提交了
关于加快农村养老服务建设的建议。

“农村养老问题突出，以山东省泗水
县圣水峪镇为例，该镇现有人口4 . 86万，
其中60岁以上人口达1 . 6万，从数据上看，
老龄化比较严重。”刘庆民根据自身观察
建议，建设以居家为基础、机构为补充、医
养相结合的农村养老服务体系，倡导社会

资本向农村养老机构倾斜，鼓励兴办农村
养老机构，采取民办公助的办法，广泛采
取老年大学、老年公寓、老年养生娱乐中
心、城乡抱团养老等形式。

刘庆民说，应在各级专家医院专设老年
疾病预防治疗绿色通道，进一步完善乡村与
社区预防治疗体系。充分发挥乡村医生公共
卫生防治作用，“比如，在乡间协会定期组织
乡村医生为本辖区老人巡诊，准确掌握老人
的基础病情及身体状况动态，在很大程度上
降低了老人的发病率和住院率。”

刘庆民认为，还要不断关注农村老年
人的精神生活，给予更多的关怀，弘扬孝
老爱亲的良好社会风气，“将尊敬老人、善
待老人、孝顺老人渗透到文化中。”

全国人大代表、烟台市委书记张术平：

区域经济一体化，交通先行大突破

全国人大代表刘庆民：

民办公助，鼓励兴办农村养老机构
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继成为全国首批沿海开放城市、山东新旧动能
转换综合试验区“三核”城市之后，去年，烟台又被
列入山东自贸试验区“三区”之一。在新起点上，烟
台将如何谋定而动？又将如何抢抓时机一举绽放？
近日，全国人大代表、烟台市委书记张术平接受了
齐鲁晚报·齐鲁壹点记者专访。

全国人大代表、烟台市委书记张术平。

全国政协委员段青英：

加快“社群经济”立法加强普法宣传

齐鲁晚报·齐鲁壹点
特派记者 崔岩 黄翔 发自北京

近年来，以拼多多为代表的“社群经
济”方兴未艾，对从生产到消费的各个环
节都产生了颠覆式影响，形成了全新的商
业模式，但同时也给监管带来了新挑战。
今年全国两会，全国政协委员、农工党省
委主委、济南市委主委、济南市政协副主
席段青英提交了《关于高度重视“社群经
济”监管，谨防发生系统性风险》的提案。

“低价猖獗必然带来假冒泛滥，一些社
群电商已经成为假冒伪劣的重灾区。”在段
青英看来，“社群经济”存在假冒伪劣、营销
模式的灰色地带，以及存在主体资格问题的

市场风险，“虚假的流量，欺骗了有真正需求
的消费者，极大影响了正常的网络交易。”

段青英建议，加快对“社群经济”的立
法和加强普法宣传，提高监管效能，强化部
门协作，形成监管合力。社群电商是新业
态，也是高科技支撑下的一种新型经营模
式，必须加大智慧监管力度，充分运用大数
据、互联网等技术强化智慧管网手段。

“对相关数据定期进行分析，研判新
业态经济近期存在的主要风险点，为开展
搜索、风险预警和专项整治提供依据。针
对通过大数据分析出来的问题多发商品
或投诉举报频发商品，加大质量抽检力
度，及时公布抽检结果并发布新业态经济
消费警示。”段青英说。
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